



Facultad de Ciencias Políticas y Sociología

**TRABAJO DE FIN DE GRADO**

**RESUMEN EJECUTIVO**

**LA UNIÓN EUROPEA EN LA LUCHA CONTRA LA TRATA DE SERES  
HUMANOS**

*La cooperación internacional como herramienta. Estudio de caso: Programa El PAcCTO (2017-2022)*

Autora: Alba Medel Abeijón

Tutor: Juan Pablo Soriano Gatica

Grado en Relaciones Internacionales

Curso 2023/2024

17 mayo 2024

Millones de personas en todo el mundo padecen cada día las condiciones inhumanas y los abusos continuados que la Trata de Seres Humanos (TSH) provoca. La TSH es conocida comúnmente como una práctica dentro del crimen transnacional organizado, y es esta naturaleza transnacional lo que hace que sea indispensable la cooperación internacional para combatirla. En este sentido, la Unión Europea (UE) se ha abanderado como una de las organizaciones regionales que más esfuerzos dedica para poner fin a esta (Prpic, 2023).

El presente trabajo tiene como objetivo analizar la posición de la Unión Europea en la lucha contra la TSH fuera de las fronteras europeas, concretamente en América Latina y el Caribe (ALyC). Si bien el fenómeno de la trata es globalizado y afecta a todas las regiones del mundo, los estudios demuestran que en la región americana es una de las zonas con más incidencia de trata y que esta se ha visto aumentando a lo largo de los años (UNODC, 2023, p. 23). Además, se realizará un estudio de caso de unos de los programas principales que la UE desarrolla al otro lado del Atlántico en respuesta al Crimen Transnacional Organizado, El PAcCTO. Se ha escogido este programa porque desde una visión integral, es un programa que tiene como objetivo luchar contra la trata de personas. La pregunta de investigación del trabajo es: ¿Cuál es el papel de la Unión Europea en la lucha contra la trata de personas en América Latina y el Caribe?

El presente trabajo adopta un enfoque metodológico mixto a través de fuentes secundarias. En primer lugar, se realiza una revisión cuantitativa de los *Informes Mundiales de Trata de Personas* publicados por la UNODC que retratan la situación actual de la TSH. Se ha hecho tanto a nivel global para entender las implicaciones de género y específicamente en ALyC para hacer una radiografía total de la situación en la región donde se implementa el programa. Por otro lado, se hace una revisión de la literatura académica con objetivo de conceptualizar la trata de personas. Así mismo, se ha utilizado la información que la UE pone a la disposición de la ciudadanía sobre su papel como actor de cooperación internacional y sus relaciones con la región americana. Finalmente, se realiza un análisis del programa principal desarrollado por la UE en lo que refiere a la lucha contra la TSH en ALyC, EL PAcCTO. Para analizar si los objetivos planteados por este programa se han cumplido se ha intentado hacer una revisión de los resultados específicos del programa en los cinco años de implementación.

Después del análisis del programa el PAcCTO y teniendo en consideración la situación actual de la TSH en América Latina y el Caribe, desde un inicio el programa EL PAcCTO de la UE tiene unos objetivos acordes con la promoción de los derechos humanos en terceros países y sobre el papel se plantea como un proyecto que aporta a la lucha contra la TSH. No obstante, la falta de información sobre los resultados obtenidos y las evaluaciones internas hacen muy difícil analizar hasta qué punto estos proyectos han sido eficaces en la lucha en América Latina y el Caribe. Además, aun siendo uno de los grandes problemas de la región, parece que, dentro las prioridades del programa, los esfuerzos puestos en la lucha contra el TSH son menores a otros ámbitos. Esto se puede deber a la complejidad del crimen en sí, pero también a una falta de voluntad de cambio del sistema patriarcal estructural que promueve las condiciones necesarias para que las mujeres se encuentren en una situación favorable a la trata. La falta de informes de evaluación de resultados del programa supone una gran dificultad para decidir si el programa impulsado por la UE es efectivo en la lucha contra la TSH en América Latina y el Caribe, que era uno de los objetivos de esta investigación.

Considerando las limitaciones identificadas, se sugiere que en primer lugar, se hagan públicos los informes de resultados del programa para así poder hacer un análisis completo de la efectividad de este. Además, sería beneficioso investigar otros modelos de cooperación que se enfoquen en erradicar las causas estructurales y contextuales que producen la trata de personas.

## **REFERENCIAS**

- Prpic, M. (2023). Understanding EU action against human trafficking. En *European Parliamentary Research Service*. European Parliament.  
[https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/BRIE/2021/690616/EPRS\\_BRI\\_\(2021\)690616\\_EN.pdf](https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/BRIE/2021/690616/EPRS_BRI_(2021)690616_EN.pdf)
- United Nations Office on Drugs and Crime. (2023). *Global Report on Trafficking in Persons 2022* (E.23.IV.1). United Nations. Recuperado 15 de enero de 2024, de [https://www.unodc.org/documents/data-and-analysis/glotip/2022/GLOTiP\\_2022\\_web.pdf](https://www.unodc.org/documents/data-and-analysis/glotip/2022/GLOTiP_2022_web.pdf)